



# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo," Felanitx.

Año XL.

Sábado 22 Noviembre de 1924.

Núm.º 2523

Provincia PALMA



## DESDE MI TIENDA

El día se presenta gris y desapacible; pero apenas la mañana se deshace, despejando el horizonte, sale mi compañía, compuesta en su mayoría de amigos de la infancia, al mando del bizarro capitán Sr. Navarro (militar veterano en la campaña de Marruecos y curtido ya como todos nosotros por los rayos de fuego del sol africano) para ir a ocupar una pequeña posición en una loma de las que tanto abundan por aquí.

No hacemos más que llegar al objetivo designado y los valientes camaradas de armas empiezan unos por picar en la ingrata tierra para ir con ella llenando los saquitos que han de constituir la defensa de nuestras vidas, el puesto de parapeto, mientras tanto que otros van clavando unas estacas para amarrar los tirantes de las tiendas y otras algo más altas para tender las alambradas, a fin de que el moro enemigo y traicionero quede en ellas cogido en caso de asaltarnos en la negra oscuridad de estas noches ya invernales, cual el debil mosquito se queda enmarañado en la red que tejó para cazarlo la astuta araña.

A medida que se va avanzando en la fatigosa tarea, la densa niebla que cubría los picachos de los altos montes se corre hacia las faldas, deshaciéndose en menuda llovizna.

Poco a poco va en aumento la densidad de la lluvia; y los soldaditos, que casi desdennan la molestia del chaparrón que azota sus espaldas, dejan por un momento los útiles de fortificación y van rápidos a cubrir con sus mantas el fusil, las cartucheras repletas de municiones y la bolsa de costado donde llevan la comida (el rancho en frío como le llaman), para volver si cabe con más bríos al trabajo... Pero la lluvia se empeña en no dejarnos obrar, y paulatinamente decae el ánimo de los bravos y voluntariosos mallorquines.

Un joven teniente de Ingenieros que dirige la construcción del fortín, se dá a tiempo cuenta del desaliento que cunde, y quitándose de un tirón el capote-manta con que va abrigado, dá a sus subordinados el ejemplo, y éstos reaccionan, y el trabajo prosigue, pensando en que, a mayor actividad, menos frío y más pronto regreso al campamento. Así sucede: en medio de una lluvia torrencial se deja todo terminado y cada cual recoge rápidamente su equipo para regresar hacia las blancas tiendecillas que se destacan a lo lejos, alegrados todos por la satisfacción del deber cumplido.

Presurosos y jadeantes llegamos al campamento, seguros de encontrar en él amparo contra la tempestad. En el mismo momento reparte el cartero la correspondencia, entregando a cada uno, a modo de premio por su comportamiento, la siempre anhelada carta que los expedicionarios se saben ya ed parte de memoria: que no te olvidamos, que esperamos con ansia tu pronto regreso, que rogamos por tu salud y suerte todos los días, que si te adoro, que si te quiero, que si no puedo vivir sin tí, etc., etc., y hasta alguna que otra con medallitas de Nuestra Señora de Lluç o de San Salvador, o bien con escapularios que nos han de guardar de los "pacos," enemigos. Ya cada cual con su carta empieza el desfile por las calles que forman las tiendas, para recogerse cada soldado en la suya y saborear anhelosamente las no-

ticias de los que lloran su ausencia.

A mí se me ha hecho entrega del número 2520 del semanario "El Felanigense." Al desdoblarlo en la tienda, ya tranquilo y resguardado del agua, acuden con tropel a mi mente, de manera vaga y confusa, recuerdos que proporcionan a la vez pena y alegría, recuerdos en los cuales encuentra el soldado un consuelo inefable sin explicación, una confusión de la realidad con la fantasía, que nos traslada espiritualmente al lado de nuestra familia, de nuestros amigos, en nuestro Felanitx querido, a donde anhelamos retornar, una vez cumplido el deber impuesto por la patria, los felanigenses que pertenecemos al batallón expedicionario del Regimiento de Inca.

L. NICOLAU

Campamento de Tató (Larache)  
10 Noviembre 1924.

## RADIOFONÍA

(CONTINUACIÓN)

L'eter.—Se suposa, que es un gas sutilísim que penetra per totes parts, desde l'espai interestel·lar, fins dins les parts constitutives d'els atoms. Tot heu umpl i no s'el pot suprimir ni anul·lar.

L'interior de una ampolla eléctrica, no conté aire, si s'ha fet el buit y a pesar d'això, está plena d'eter, més encara, ell s'hi manifesta en llum y calor.

Quant un cos vibra, com per exemple, una aguja aficada a una fusta que al vinclarla y amollarla produeix un so, comuniqua a l'aire, una serie de ones més o manco ràpides. Per analogia sa llum y calor son una serie d'ones d'eter.

El Sol nos envia ones lluminoses y calorífiques sense les quals nos sería impossible sa vida.

S'eter té una serie infinita de vibracions o ràpides d'ona y si consideram una escala en correlació a sa musical, nos trobam, que ses primeres 12 octaves son de radiació eléctrica, llevors en venen 5 octaves desconegudes, altres 7, que's manifesten amb calor fosca, una tan sols, de llum visible, 2 de ultravioleta y després 11 octaves que corresponen a n'els ratjos X, essent per totes elles sa velocitat de propagació sa friolera de 300.000 km. per segon, això es, casi sa distancia de sa Terra a sa Lluna.

Ab lo dit, es demostra, que els nostros sentits son verament limitats per percebre la multitud de manifestacions etervibrants.

L'homo ha ideats uns aparatos que posin en vibració l'eter així com li convé, y a falta de sentits, per rebre aquestes ones, uns altres aparatos que les nos revelin. L'aparato transmisor de radiofonía, produeix ones etéreas que, graduades y modificades per un micrófono, segons ses veus emitides per una persona o els sons d'uns instruments musicals, les propaga en totes direcciones amb velocitat practicamente infinita.

Quant cau una pedra o milló encara, una gota d'aigo, demunt un estanch tranquil, se produexen una serie d'ones concéntriques fins que van a tocar sa vorera que les detura; de la mateixa manera, les ones etereláctriques, se propaguen amb esferes concéntriques que res les detura, a no ser una massa metálica (per contraposició a sa corrent eléctrica) y aquí, una antena d'un aparato receptor que les transforma-

rá amb sons iguals exactament, no com un fonograf, a n'es tramesos per l'aparato transmisor.

J. B. CRESPI

## EL MATERIALISMO

El materialismo es la negación del orden espiritual, del sobrenatural y hasta cierto punto del intelectual.

Por de pronto tenemos, que ya en su definición es una cantidad, que en álgebra los matemáticos llaman negativa, como son negativas las deudas, las enfermedades, las tinieblas, las mentiras, los engaños y la muerte misma.

El hombre materializado, lleno su entendimiento de negros nubarrones, no vé más allá del cielo estrellado y de la inmensa y bien ordenada máquina del universo; no comprende la Omnipotente Sabiduría del Criador y en su insipiente y necedad hasta niega su existencia.

Sentenciosas son estas palabras de David: Ha dicho el necio en su corazón: "No hay Dios."

¿Qué se diría del hombre que, estando en frente de un bello edificio, dijera que se había hecho por sí solo y negara la existencia de un habil arquitecto que concibió el plan y de una mano diestra que lo ejecutó?

Semejante es la tontería del materialista.

Además, niega la espiritualidad del alma humana, quiere que el hombre sea como los irracionales y no se desdena en afirmar que descendemos de los monos, aunque no sepa decirnos en qué edad o tiempo se nos cayó el rabo. En todas sus aspiraciones, realmente no se echa de ver otra cosa que la manifestación de los apetitos y tendencias irracionales.

Como si estuviesen apegados en aguas sucias, los materialistas no ven ninguna mano directora en los sucesos que acaecen en el mundo y echan la culpa de todo a la suerte, sin saber definirnos si esa suerte es un duende, o una bruja, o un animal alado, o un cuadrúpedo; si es visible o invisible; aunque de todos modos le conceden mucho poder, cuando le reconocen la facultad de perjudicar o favorecer a los mortales según sea su antojo.

¡Infelices! Causan risa y compasión a la vez. Por no confesar la existencia de Dios y su providencia en el gobierno del mundo, caen en tan grandes locuras y desvarios. Y si los sucesos son desgraciados, por no decir mía es la culpa, la cargan a la mala suerte o a alguna persona extraña.

Nada hay más impío que el materialista. Le comparo al Anticristo de que nos habla San Juan, por su radical oposición a los preceptos de la doctrina cristiana. Jesucristo nos predicó el reino de los cielos, y sus enseñanzas nos encaminan a levantarnos, espiritualizarnos y divinizararnos; el materialismo nos lanza a la degradación y al envilecimiento.

Si una vez nos habla Jesús de los bienes materiales, es para decirnos que son la añadidura, la yapa del que busca ante todo el reino de Dios.

M. y O.

(Seguirá)

No hay pasión que ciegue tanto como el orgullo.

Bretón de los Herreros



Hace días que sorprendió a todas las amas de casa un nuevo e inesperado aumento en el precio de la carne. Ya cuando el Municipio impuso el reciente arbitrio sobre el consumo de carnes, los tableros tomaron pié del pago que se les exigía, para triplicar el recargo municipal al recaudarlo del público que acudia a la compra. Y entonces se lamentaron, tal vez restringieron el consumo muchas familias; pero poco a poco se hizo la carga familiar a la espalda, y ya nadie se acordaba de la cuenta del matarife.

Hoy, sin establecerse ninguna otra tributación, sin más excusa que la de que el ganado lanar escasea, viene la tensión en la demanda; y como a mayor demanda mayor exigencia, el ganadero aprovecha la ocasión para vender mejor las reses vivas y los matarifes la aprovechan también para de golpe y porrazo poner la carne a 4'50 pesetas el kilo. Han venido nuevas restricciones, nuevos escarceos; pero solamente para prepararse a una segunda adaptación a la realidad.

No hay que empeñarse en modificar las tendencias actuales; estamos en el vértigo de la ascensión y cada cual se encumbra a su manera, sin escrupulosidades, sin medida, sin freno; y cuando al que pide en crescendo se le obje la su exageración, o se encoge de hombros como diciendo "predica, fraile," o responde que no hace más que cultivar el espíritu de imitación.

Y por esa pendiente vamos resbalando, sin probabilidad de detenernos por ahora, si Dios no lo remedia.

Estamos en pleno invierno. Ni aun en las horas de buen sol puede disfrutarse de temperatura benigna, porque progresivamente va en descenso el termómetro y ya no hay que esperar reacción duradera.

A principios de semana se repitieron las lluvias.

Suscripción voluntaria para reunir fondos con que adquirir un solar donde edificar una Escuela Graduada.

Anterior	5621
D. Francisco Picó (Mamella)	25
D. Francisco Adrover Maimó	25
D. José Quiñones	50
D. Jaime Mas García	50
D. Jaime Sureda Pro.	15
D.ª Micaela Obrador Cabrer	5
D. Martín Vicens Xamena	50
D. Francisco Tejedor García	50
D. Sebastian Rotger Matemaes	40
D. Antonio Obrador Nicolau	25
D. Andrés Ramón Adrover	50
Unión Obrera	50
Cámara Agrícola	75
Suma	6131

(Continuará)

El domingo pasado subió en peregrinación al Santuario de N. Sra. de San Salvador la Congregación Mariana de Jóvenes de Felanitx con el laudable fin de implorar de la Reina de los Cielos la gracia de que ningún hijo de Felanitx muera víctima de las consecuencias de la campaña del Rif.

En la misa que celebró el Rdo. Cura-Arcipreste se acercaron a recibir el



pan eucarístico bastante número de congregantes.

La Congregación de Marias en número crecido, visitaron, con idéntico fin, en autos y camiones, los sagrarios de las Iglesias del Carrixó, La Horta, Calonge, Alquería Blanca, Santañy y Ca's Concos.

En cada una de dichas iglesias esperaba a las excursionistas numeroso público. Ante S. D. M. se hacía el acto religioso que finalizaba con la bendición del Santísimo.

Al regreso, en la Parroquia, el Rdo. Sr. Cura Arcipreste les dirigió su autorizada palabra dándose por terminado el acto.



Por vía de Alicante salió el sábado para Cartagena nuestro compañero de Redacción D. Pedro A. Reus, acompañado de su hermana Luisa y de su tío D. Baltasar Nicolau.

El objeto principal de este viaje es hacer oficialmente, para nuestro amigo, la petición de mano de la bella señorita Pura Manzanares, perteneciente a una distinguida familia de aquella ciudad.

Hoy ha regresado de su viaje a Roma el Rdo. D. Juan Pou, Custos de la iglesia de San Agustín.  
Sea bien llegado.

Hace algunas semanas que corrió el rumor, con todos los visos de inevitable confirmación, de haber ocurrido en Coquimbo (importante pueblo chileno) la muerte casi repentina de un felanigense todavía joven, don Juan Andreu Barceló, que con su actividad nunca abatida logró conquistarse en aquellas tierras una posición envidiable y un nombre cariñosamente respetado.

La infausta nueva no ha tardado en tener nuevas pruebas de certeza, por conducto de la familia del finado y de la prensa de Combarbalá, relatándose con detalles la muerte, ocurrida en las primeras horas del martes 23 de septiembre último.

Prueba clarísima del valer y estima en que se tenía a nuestro paisano, son los siguientes párrafos necrológicos, que le dedica el periódico "El Eco":

"Con el fallecimiento del señor Juan Andreu Barceló, la Colonia Española de este pueblo y de Coquimbo pierde a uno de sus miembros más distinguidos y un respetable familia el jefe abnegado y cariñoso.

"Radicalizado en este departamento desde hacia un cuarto de siglo, tan sólo con su trabajo tesonero y con su genio emprendedor, dió impulso al comercio y a la agricultura, labrándose una fortuna considerable y, por sus excepcionales prendas de carácter, una colocación distinguida en la sociedad de este pueblo.

"Si se analiza su obra de trabajo y actividades, su acción de hombre justo y honrado, sus hechos como esposo abnegado y solícito, como padre amantísimo y como modelo de amigo, puede decirse que don Juan Andreu lega a los suyos un nombre sin mancha y el recuerdo de sus virtudes será un lenitivo para su familia y un ejemplo vivo y palpable en que se cristalizan las buenas obras de un hombre de bien.

"Las personas desvalidas,—ese gremio tan numeroso en todos los pueblos, que para salvar las situaciones difíciles de su vida recurre a golpear las puertas de aquellos que tienen buen corazón,—pierde con la muerte de don Juan Andreu Barceló a su mejor protector; porque su generosidad de filántropo su corazón de caritativo siempre estaba pronto a socorrer o ayudar al que imploraba su protección o su ayuda."

Para su atribulada familia debe ser un lenitivo el concepto que mereció a la población chilena la personalidad del estimable paisano, cuya tumba, al abrirse prematuramente, trunca toda una serie de esperanzas risueñas y halagadoras.

Llegue hasta todos sus deudos la expresión de nuestro sentido pésame.

## TEATRO CINE

En nuestro Teatro empieza mañana la proyección de la serie "La Casa del Misterio", la que más poderosamente llamó la atención del público palmésano al ser pasada últimamente en el Cine Moderno. Es una super-serie novelesca, rebotante de emoción e intriga. Su asunto ha sido arrancado a la vida real y sus personajes evocan mil incidentes dramáticos en alto grado, dentro de un ambiente elevado y moral. Actúa de protagonista Ivan Mojouskine en unión de otros acreditados artistas.

Como complemento de programa envía la Casa Verdagner una bellísima comedia en cinco partes, "Pasajero sin billete", interpretada por la celebrada actriz Ossi Oswald.

Para final se proyectará la película cómica "Camas económicas", por Snub Pollard.

### Movimiento de población durante la última semana

**Matrimonios:**—Pedro Juan Veyñ Oliver, con Isabel Manresa Grimalt, solteros; D. José Casas Padró, con Catalina Jordá Jusama, solteros; Guillermo Ramón Gomila, con María Sbert Oliver, solteros; Miguel Soler Tauler, con Sebastiana Suñer Roig, solteros.

**Bautismos:**—Antonio Binimelis Sagra, de Sebastián é Isabel; Francisca Picó Sagra, de Nicolás y Antonia.

**Defunciones:**—Margarita Suñer Adrover, de 46 años casada con Bernardo Adrover; Gabriela Cantallops Ballester, de 75 años viuda de Mateo Más; María Capó Alou, de 80 años soltera.

## COTIZACIONES

### MERCADO LOCAL

Almendrón propietario . 210'00 pt s. gg.  
Vinos Celler: P. D. . 25'00 » Hl.  
Clarete 1.a . 35'00 » »  
Vinos tintos: de 1'65 a 1'75 grado y Hl.  
Id. rosados: de 1'75 a 1'90 id.  
Alcohol de 95 a 96, a 1025 ptas. 5 Hl.  
id. id. rectificado, a 1.075 ptas. 5 Hl.  
Trigo, a 25 ptas. cuartera de 55 k.  
Habas ordinarias, a 29 ptas. id.  
Algarrobas, a 17 ptas. los 100 k.  
Algarrobilla (vessó), a 43 ptas. Hl.  
Maíz, a 42 ptas. los 100 kilos.

### NOTAS FINANCIERAS

#### BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior 70'10.  
4 por 100 exterior 89'40.  
4 por 100 amortizable 89.  
5 per 100 antiguo y amortizable 95'40.  
5 por 100 amortizable 1917, 95'15.  
Cédulas hipotecarias 4 por 100, 96.  
» » 5 por 100, 98'65.  
» » 6 por 100, 108'70.

#### MONEDA EXTRANJERA

F0ancos, 0'3910 ptas.  
Libras esterlinas, 33 75.  
Francos suizos, 1'4230.  
Liras, 0'32.  
Pesos argentinos, 2'75.  
Banco de Mutualidades:  
6 por 100 por 4 años.  
7 por 100 por 6 años.



### En el Campo del C. D. Mariano

R. S. Alfonso XIII (reserva) 2  
C. D. M. Felanitx 1

Apesar de la amenaza de lluvia y del frío glacial e intenso que se sentía, la totalidad de los socios del Deportivo, bastantes del Alfonso y un público numerosísimo se reunieron el pasado domingo en el campo de la carretera de Porto-Colom, atraídos por el extraordinario partido, siendo tanto el entusiasmo despertado por el encuentro, que todos aguantaron las inclemencias del tiempo hasta terminar el partido.

El cronista lo confiesa francamente: no podía pensar nunca que un team que no hace un año que juega, pudiera oponer la resistencia que opuso a un



# D. JUAN ANDREU BARCELÓ

FALLECIÓ EN COQUIMBO (CHILE)

el martes día 23 de Septiembre último

E. P. D.

Su desconsolada esposa e hijos (ausentes), hermana y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana domingo, a las ocho y media, en la iglesia de San Alfonso de esta ciudad.

equipo tan antiguo, entrenado y de técnica extraordinaria como el visitante, vencedor de todos los Clubs de tercera categoría y empatado a cero con algunos de segunda en la actual temporada. El Mariano no sólo aguantó y resistió el empuje de los alfonsinos, sino que desarrolló un buen juego de conjunto y combinación, especialmente su línea delantera, que de un modo admirable consiguió no sólo que el dominio fuera alterno y marcar el primer tanto del partido, que fué el mejor de todos por su preparación y remate, sino que moral y justamente empató con el Alfonso, pues el primer goal de este equipo, debió ser anulado por el árbitro por haber sido entrado con el brazo por Rosselló.

Tanto uno como otro bando, jugaron de un modo espléndido, fuerte, limpio, combinado y casi siempre raso y con pases cortos, entusiasmando al público que no cesaba de aplaudir a todos. Los asistentes salieron contentísimos del campo y deseando la repetición del match que, según noticias, no se hará esperar.

Así, creando jugadores propios en poblaciones donde no se conocía el fútbol, consiguiendo que estos equipos en menos de un año de juego y entrenados lleguen a competir con teams considerados por todos como invencibles, aficionando al público a concurrir al campo para presenciar partidos de verdadero fútbol, es como éste se hace, se estimula y se desarrolla.

Los equipos se alinearon a la orden del Sr. Nadal, del primero del Alfonso, en esta forma:

**Alfonso:** Oliver, Cubí, Andreu, Arbona, Munar, Cifre, Bonet, Ribas, Mayol, Rosselló y Compañy.

**Deportivo Mariano:** Lladó II, Bou, Zaubeck, Pons II, Nadal, Roig, Pons I, Obrador, Lladó I, Vicens y Llodrá.

Durante el primer tiempo, en el que no se marcó ningún tanto, el delantero centro del Alfonso fué expulsado del campo por el árbitro por su juego poco correcto y sobretodo por una entrada ilegal al defensa izquierdo del Mariano. Sólo hay que mencionar un penalty contra el equipo local por manos involuntarias de Nadal; Munar se encargó de tirarlo a los pies del portero.

Al comenzar la segunda parte se alinea de nuevo Mayol y a los quince minutos de juego se apodera de la pelota Llodrá y la corre hasta la línea de defensas, pasa a Vicens, éste centra a Lladó que la pasa a Obrador, el cual devuelve rápido al delantero centro y éste de un fortísimo y sesgado chut introduce el balón en la red por el ángulo izquierdo y rozando el marco, sin que pudiera evitarlo Oliver como no lo hubiera evitado el mismo Zamora, pues el chut era sencillamente imparable. La ovación con que el público premió el goal fué ensordecedora y merecida, pues repito que el tanto, por su combinación y perfecta preparación, así como por su oportuno y excelente remate, fué digno de un team de primera categoría. Aprietan de firme los visitantes, se crecen los locales y hay una media hora de juego al que nada puede pedir el aficionado más exigente. Un penalty a favor del Mariano por manos de Andreu, lo tira Lladó a los pies de Oliver, quien devuelve flojo y recogido el balón por la delantera mariana, estuvo ésta a punto de marcar otro goal, pero un momento de indecisión de Vicens, que estuvo solo ante la portería, permitió una reacción de la defensa y Cubí en

aplaudido despeje alejó el peligro. Se produce una melée en la portería del Mariano, incurre Nadal en penalty (que no pita el árbitro) y Rosselló con al brazo introduce la pelota en la red y sin duda por no haber visto la falta el referee, da por válido el tanto, a pesar de las protestas del público. Últimamente y cuando solo faltaban cinco minutos para terminar el partido, Mayol en una soberbia arrancada dribla a los defensas, burla a Lladó que hizo una buena salida y marca el tanto que oficialmente dió la victoria al Alfonso, pero que en justicia sólo debió darle el empate.

De los jugadores alfonsinos, sólo cabe decir que jugaron muy bien, como saben hacerlo; y de los locales, que se excedieron a sí mismos; nunca han jugado como lo hicieron el domingo. De unos y otros no falta citar nombres, pues todos estuvieron superiores. Llodrá y Bou, que en otros partidos estuvieron apáticos, tuvieron una tarde espléndida. Roig muy bien en su nuevo puesto de medio centro.

Para mañana a las dos y media se anuncia un interesante partido en el campo de la carretera de Porto Colom entre una potente selección del Baleares F. C. y el primero del Mariano.

Para la entrada en el campo los socios deberán presentar el recibo del mes corriente, por lo que se ruega a los pocos que no lo tengan acudan al domicilio social de 10 a 11 de la mañana, en donde, lo mismo que en la taquilla del campo, estará el cobrador. Los asientos de grada estarán numerados y aquellos que no se hallen reservados a los socios, se pondrán a la venta; de suerte que el socio que no haya hecho la petición y no conste en su recibo la fila y número del asiento de grada, tendrá que ocupar asiento de tablón.

## En el Campo de la Torre

El pasado domingo, en el bello campo de la Torre y ante regular concurrencia, se enfrentaron los equipos infantiles del "C. D. Mallorca", y del floreciente Club local, propietario del terreno.

Es el equipo infantil manacorense, más bien juvenil, team fuerte de mucha potencia constituido por chicos grandullones, aunque oficialmente infantiles. Nuestros simpáticos equipiers, todos les conocemos. Es nuestro infantil *Ceroler* verdaderamente infantil, el más infantil de Mallorca por la edad de sus componentes y por consiguiente resulta el team algo débil, flojo y por esto, a pesar de su mucho juego y de su gran entusiasmo, el pasado domingo sufrieron lamentable derrota acrecida por el miedo que les tomó a los juveniles manacorenses nuestro infantil portero, que estuvo malamente.

Y antes de terminar de transcribir la impresión que nos causó el juego desarrollado, muy hermoso y los equipos enfrentados, muy desiguales por la edad y desarrollo físico de sus componentes, debemos hacer constar muy alto, la admirable actuación de Adrover (Perdigó) que, con su gran entusiasmo y su coraje, salvó el infantil "F. C. Felanitx", de un desastre.

GOAL KEEPER

Mañana se celebrará, en el Campo de la Torre, partido amistoso que suponemos dará mucho juego y será del agrado de los aficionados al vistoso es-



port que tan grande entusiasmo y tanto apasionamiento ha levantado en nuestra Ciudad.

Frente al primer equipo de campeonato del "F. C. Felanitx", se alinearán los equipiers del primer equipo, también de campeonato del "C. D. Lluchmayorense", vencedor del "Campos F. C."

Los precios serán los de costumbre y el partido comenzará con toda puntualidad a las dos y media de la tarde.

## VENTA DE UNA CASA

Se desea vender una casa situada en la calle del Sol número 19.

Para informes, dirigirse al propietario, que vive en la misma casa.

## SE VENDE

una máquina de hacer calceta, con todos sus accesorios, en perfecto estado de conservación.

Darán razón en la calle Cuatro Esquinas, número 14.

## Campo de la Carretera del Puerto

Domingo 23 Noviembre

A las dos y media de la tarde.

**BALEÁRES F. C. (selección)**

contra

**C. D. MARIANO FELANITX**

PRECIOS

Asiento con entrada 40 cts.

Entrada general 25 cts.



Con motivo de la reorganización de las plantillas, el Batallón del Regimiento de Palma que se halla en Marruecos, aumenta hasta 800 y pico el número de sus componentes.

Los telegramas oficiales de Marruecos dan cuenta de que al efectuar el repliegue sobre el Zozo de la impedimenta de la columna Serrano un paco hirió en el cuello al general Serrano Orive, produciéndole la muerte.

Le sustituyó en su puesto el general Berenguer; pero un telegrama urgente dice que al posesionarse del mando recibió en una pierna un balazo que le interesa los tejidos blandos.

Una nota facilitada en la Presidencia dice que las últimas noticias dan cuenta de graves y sensibles bajas sufridas en las columnas de los generales Castro y Serrano durante la marcha de retirada sobre el zoco El Arbaa. Además de la herida del general Berenguer, resultó muerto el teniente coronel señor Temprano y heridos los tenientes coroneles señores Alvarez Arenas y Losada.

También se registraron otras bajas de oficiales y tropa, la mayoría pertenecientes a las fuerzas indígenas y tercio extranjero.

Barcelona.—Uno de los aparatos de la Escuela de Aeronáutica Naval de los que diariamente efectúan vuelos de práctica, se internó y cuando se hallaba aproximadamente sobre el paseo de Colón, en un viraje se le desprendió el ala izquierda, cayendo con velocidad vertiginosa sobre el terrado de una casa. El avión quedó empotrado en el techo, cogiendo debajo a los dos infortunados aviadores, que quedaron horriblemente desfigurados.

Los vecinos de la habitación en donde cayeron los restos del aparato estaban fuera y no ocurrieron, por esto, otras desgracias.

Hace días se presentó en un cabaret, como ordinariamente solía hacerlo, un joven de 17 años llamado Salvador Viada, que mantenía relaciones con la tanguista María González Navarro que prestaba allí sus servicios.

Bebieron juntos unas botellas de vino, y como la tanguista dudara del amor de su "pichón", se le ocurrió preguntarle qué sería capaz de hacer por ella.

Salvador, resueltamente, le contestó que incluso matarse, y como ella dudara de sus palabras, el galán, ni corto ni perezoso, sacó una pistola y dis-

paróse un tiro.

En el salón se produjo una gran alarma.

El enamorado mancebo quedó en gravísimo estado, y la tanguista, después de ser detenida e "interviuada", por la autoridad fué puesta en libertad.

Se conocen algunas vagas noticias del proyecto de estatuto provincial.

Según nuestros informes en dicho proyecto se establece como tipo administrativo la Diputación provincial.

Se dan normas de gobierno y funcionamiento con arreglo al derecho administrativo moderno.

Se trata de atender a las condiciones económicas, geográficas y sociales de las comarcas españolas.

En materia administrativa se establecen recursos propios e impuestos de tanta novedad como uno para los solteros a partir de 25 años con gravamen progresivo hasta los 40, recargándose este impuesto a las cédulas personales.

La comisión que ha elaborado este proyecto es la misma que confeccionó el estatuto municipal.



## En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 15 Noviembre de 1924.

La presidió el Sr. Alcalde D. Antonio Rigo Sagrera, con asistencia de 3 Vocales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio transporte de reses la cantidad de 14'95 ptas., por el arbitrio sobre consumo de carnes 4877'37, ferias y mercados 6'20 ptas.

Se concedió permiso a Rafael Suñer Roig para edificar una casa en el ensanche de la Torre lindante con el Paseo.

Igualmente se autorizó a Antonio Barceló Tauler para construir un nue-

vo piso a su casa calle de las Eras número 31.

Se autorizó a Miguel Monserrat Adrover para ensanchar una ventana de su casa calle Santueri n.º 54.

Se enteró la Comisión de una instancia de D. Nicolás Bordoy que pide sean marcadas sobre el terreno las divisorias de las calles que han de atravesar su finca Los Huertos y se acordó acceder a esta petición.

Enterados los Sres. concurrentes de las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana se acordó darle exacto cumplimiento.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se acordó llevar a efecto el padrón de habitantes de este término municipal arregladamente a lo prevenido en el vigente Estatuto municipal.

Visto un oficio del Banco de Felanitx que manifiesta que no se han presentado al cobro algunos cupones del empréstito municipal que vencieron el día primero Marzo del año último y se acordó hacerlo público en el B. O. de la provincia a fin de que llegue a oídos de los interesados y se presenten al cobro de los mismos.

Se aprobó una nota de jornales y materiales empleados en la construcción del camino de San Salvador y que se publique en el B. O. para general conocimiento.

Se acordó colocar un farol para alumbrado público en la calle de Miguel Cifre.

Se hace constar que en la sesión última se admitió la dimisión presentada por el sepulturero D. Pedro Fernandez nombrando para sustituirle a D. Miguel Adrover Oliver.

Y se levantó la sesión.

Extracto de los acuerdos tomados por la Junta Local de primera Enseñanza en la sesión celebrada día 16 Octubre último.

La presidió el Sr. Delegado Gubernativo con asistencia del Sr. Inspector e Inspectora de 1.ª Enseñanza juntamente con diez Sres. vocales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

El Sr. Delegado con breves frases espuso la necesidad de orientar la enseñanza hacia los adelantos modernos, recordando la obligación de los Ayuntamientos que sobre el particular les

arrendador en el qual errendereu aquella mitat de Possessió jo me reservi com fu la donació on el dit Antt.º fill meu qda. 4 @ en diners e 4 gras. forment, com jo vos false dita donació en condició vos no pugau estar, vivint jo, en la dita Possessió antes hajeu de arrendar aquella p. esquivar hizanias entre vos, e los hereus de dit Antt.º Oliver vontron germá y fill meu qda. ett.º e en cas no puga concordar ab vos ni habitar ab vostra compañía siau tingut donarme cade any 10 @ y deu gras. formt. ett.º y altres reservas q. en dita donació se narren, com mes llargament se porá veurer en las nottas de dit Sebastia Oliver nottri. en fol. 137 y 138 y enlo pr. llibre de actes desta Possessió Son Oliver en fol. 24 pag. 1.ª y 2.ª

Fonch lo sobredit Jaume Oliver Perod, en primeras nupcias casat abla dona Angelina Pi filla de Antt.º als. Pasqual, dela qual primera muller tingué los si-guents fills que foren, Pere, Miquela, y Antonina, los quals explicaré en los nombres a ells corresponent que serán, 38 y 39.

La referida Angelina Pi muller del Honorat en Jaume Oliver Perod, era tinguda fer, y prestar cade any 4 @ ceñs al Rt. Comu de Preveres desta nostra Parroquial de Felanig a 16 Maig p. sufragis alli continguts en virtut de apoca en poder de Sebastia Oliver nottri. die 18 de Abril 1566, lo qual censal ja feja lo seu Pare Antt.º Pi, y despres de ella pegaren dit censal los hereus de Jaume Oliver Perod son marit, com axí lo veurás en lo cabbreu vell desta Parroquial en cartas 82. Feu la matexa Angelina Pi son ultim testament en poder de Mosson Sebastia Oliver nottri. a 2 de Novembre 1580 feu marms. Mosson Onofre Pujals, y Jaume Oliver son marit, y morí al pr. Abril de lo any 1581, com axí se troba notat en lo pr. llibre de obits desta nostra Parroquial en fol. 53 pag. 2.ª

Tercera vegada fonch casat, lo expressat Jaume Oliver Perod ab Antonina Frau, desta pñt. Vila de Felanig del carrer dela Mar, de esta solament tingué un fill pubil, q. fonch Jaume el que explicaré en lo nom-

desta Parroquial de Felanig ó en lo de aquella haont finirian sos drets ett.º Lexá hereva usufructuaria ala dona Apolonia muller sua vivint casta, y sens marit ett.º Y a ne Miquela Maria filla sua p. tot=200 @ pegadoras p. son hereu en cas de matrimoni ett.º feu hereu seu delo restant lo primer fill q. la dita muller sua de ell engenrat pariria, e morint lo major sens infants mascles, lo altre apres, defelint tots sens infants mascles feu hereu lo dit Perod Oliver son Pare, e si non sera; en Jaume Oliver germa seu de num.º e si non será e morrá sens fills mascles, feu hereu en Pere Oliver fill de son germá en Pere Oliver qda. e los seus, e si lo dit Pere defelirá sens fills mascles, feu hereu lo major de dies de Oliver mes acostat seu en parentesch ett.º axí matex lo porás llegir en ditas nttas enlo llibre de 1555 fins en 1558 en fol. 141 pag. 1.ª el qual tambe trobarás enlo pr. llibre de actes desta Possessió Son Oliver en fol. 38 pag. 2.ª

Pens q. morí en la armada, ala qual temia quant ordená lo sobredit testament, puisque en ningun llibre de obits desta nostra Parroquial he encontrat tal diffunt. Y parí la dita Appolonia muller sua dos fills que foren Pere Perod, y Bernat Perod, en q. es veu q. quedaren estos dos fills mascles del demunt dit Antt.º Perod Oliver y una filla Miquela Maria com los veurás mirant ab atenció la explicació delos nombres a ells corresponents, que seran: 35 y 36.

La sobradita Appolonia Andreu V.ª de dit Antt.º Perod, son marit y curedora testamentaria de sos bens é heretat, com a donatari q. era dit son marit de son Pare Perod Oliver, de consentiment, e voluntat de Pere Oliver de num.º 35 fill seu, e de dit Antt.º Perod qda. de una part agent e deffenent, e de altre Jaume Oliver Perod, fill é hereu del qda. en Pere Oliver, volent fugir plets, é liligis ett.º p. entreveniment de algunas notables psonas desitjant lo bè, e repos seu, ett.º de grat ett.º compromateran, consentiren e remeteren, totas las suas causas, plets, é questions en ma, y poder del Honor mestre Jaume Nicolau Sastre, e del



ordena el Estatuto municipal vigente, indicando varias soluciones para conseguir los medios económicos para realizarlo.

Los Sres. Inspectores dan cuenta del resultado de la visita llevada a efecto a las distintas escuelas de este término, exitando el celo de los Sres. vocales para que trabajen con interés a fin de conseguir la mayor perfección posible en los sistemas de enseñanza, tan necesaria en nuestros días.

Se acordó recomendar a la Junta de Reformas sociales dé las órdenes oportunas para que a los obreros de ambos sexos comprendidos en la edad escolar se les conceda el tiempo necesario para su asistencia a la escuela.

El Sr. Inspector propuso se obligue la asistencia de los niños menores de 10 años a las escuelas y que creen clases supletorias para obreros de ambos sexos.

Se nombró una Comisión Inspectora del seno de la Junta.

A petición de la presidencia se acordó dar un voto de gracias al Sr. Cura Párroco por el celo demostrado en la enseñanza y se acordó por unanimidad.

Igualmente la Sra. Inspectora propuso también un voto de gracias a la profesora D.<sup>a</sup> Apolonia Vadel por su acertada gestión y labor que realiza en su escuela, el cual por unanimidad fué aprobado.

Por último el Sr. presidente manifestó su satisfacción por la cooperación llevada por los Sres. Maestros Alomar y Riera en la graduación provisional de las dos escuelas, quedando disipados los rumores que en contra del Sr. Riera venían circulando como contrario a la graduación de las mismas.

Y se levantó la sesión.

## TRASLADOS

**La Tienda de Tejidos** que **D. Bartolomé Berga** tenía instalada en la Plaza del Arrabal, ha pasado a ocupar un nuevo local de la calle Mayor, esquina a la del Mar.

Al participarlo a sus clientes les advierte que acaba de recibir las novedades para invierno y que allí se encontrará cuanto se desee en pañería, lencería, mantelería, sedas, paraguas y todo lo concerniente al ramo

**La Mercería y Perfumería LA ESPAÑOLA** ha sido trasladada desde la calle Mayor al local que hasta ahora ha ocupado la tienda del Sr. Berga en la Plaza del Arrabal.

Tiene esta casa grandes existencias en cintas, encajes, estambres, juguetes, adornos, puntillas, perfumería, paraguas y muchos otros artículos de otros ramos similares.

# Antonio Vaquer

## Sastre

Mayor, 24 Felanitx

## GARAGE VICTORIA

Taller de Reparaciones

Custodia y limpieza de autos, motos, etc.

ABREVADERO, 44 (Carretera de Campos) FELANITX

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

### de JOSÉ SIRER

EXTENSO SURTIDO EN MEDIAS Y CALCETINES

TIPOS CORRIENTES, ENTREFINOS Y FINOS

Para pedidos al fabricante.

En Palma, Viuda de Miguel Sansó, Tamorer, 5, 2.<sup>o</sup>

CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS  
PATENTADAS

## MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, en donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

IMPRENTA DE B. REUS

— 54 —

nottri. de sus escrit, e escrivá dela pñt. causa, pura q. com á Arbitres, y amigables compositors, declarassen, e terminassen las suas mutuas pretencions, donant poder en aquells de fer, lo que los aperixería de sos bens, fins á firmarse acte de diffinició ett.<sup>a</sup> com llargament es de veurer en dita electio de arbitres, en nortas de Sebastia Oliver nottri. día 19 del mes de Janer 1577, en fol. 9 y 10 delas suas nortas y el matex se trobará en lo pr. llibre de actes desta Possessió Son Oliver en fol. 21 pag. 2.<sup>a</sup>

Esta ja referida Appolonia Andreu V.<sup>a</sup> de Antt.<sup>o</sup> Perod Oliver, feu son ultim testament en poder de Mosson Barthomeu Artigues nottri a 25 de 9bre. 1590 feu marms. lo Rt. M.<sup>o</sup> Onofre Pujals Pre., y lo honorat Miquel Masquida Maxura; no he buscat el referit testant. p. no haver pessat, o tingut necessitat de ell, pero entre altras llegats pios, del dit son testament le-xá se fundás un offici cumplit, p. ella, y p. son marit el dia de Sta. Apolonia a 9 de Fabrer, p. el qual los seus hereus fejan 16  $\frac{1}{2}$  ceñs. al mt. Rd. Comu dit día 9 Fabrer, a cuyo ceñs. obligáren dits hereus tots los bens de dita Apolonia Andreu, no diu mes, axí conste en lo cabbreu vell desta nostra Parroquial en cartes 32, el qual offici cumplit encare actualmt. se treu celebrador los añys q. li correspon en los llibres dela Trona, q. son de 8 añys, 3 p. causa dela reducció de los censals feta en 1750.

Altre llegat pio feu enlo codicil, q. feu, y fonch q. lexá 10  $\frac{1}{2}$  al Hospital General dela legitima den Bernat Oliver qda. son fill si la alcanen ett.<sup>a</sup> y morí dita Appolonia Andreu de Selva V.<sup>a</sup> de Antt.<sup>o</sup> Perod Oliver a 5 de Dezembre delo aña 1590. Com axí es de veurer en lo segon llibre de Obits desta matexa Parroquial de Felanig, en fol. 47, pag. 1.<sup>a</sup>

Catharina de Perod, num.<sup>o</sup> 22.

casá ab Gabriel Oliver de Tresmalles.

Fonch esta filla de Perod Oliver de sos Hereu, y dela dona Miquela Uguet conjugs. del num.<sup>o</sup> 13 dela figu-

— 55 —

ra 1.<sup>a</sup> del Abre major, y fonch casada ab Gabriel Oliver de la Possessió dita Tresmalles desta matexa Vila de Felanig ala qual lexá 5  $\frac{1}{2}$  lo dit Perod son Pare en son ultim testament q. he notat en dit num.<sup>o</sup> 13, ames delo q. ja li tenia entregat en cas de matrimoni, no me entretench mes en donar noticia de esta Catt.<sup>a</sup> y morí a 30 Juny 1578, no feu testament com axí conste enlo pr. llibre de obits desta Parroquial en fol. 41 pag. 2.

Jaume Perod Oliver, de Perod, num. 23.

casá en 1as. nupcias, ab Angelina Pi filla de Antt.<sup>o</sup> als. Pasqual, y en 3as. nupcias, ab Antt.<sup>a</sup> Frau de Felanig, y en 2s. ab Catharina Nicolau.

Fonch este fill, donatari, y hereu de Perod Oliver de num.<sup>o</sup> 13 y dela sua muller Miquela Uguet com lo porás reperar llegint el testament de dit Perod son Pare, el q. trobarás en sustancia en dit num.<sup>o</sup> 13, a este Jaume Perod Oliver feu donació lo dit Perod son Pare, en lo aña 1576 a 9 del mes de Maig conforme acte en poder de Sebastia Oliver nottri. y es en breus peraulas com se seguex.

Jo Perod Oliver dela Parroquia de Felanig del lloch dit de Sos Hereu, tant p. bon amor, com p. tota part ett.<sup>a</sup> don a vos en Jaume Perod Oliver fill meu, é en els vostos ett.<sup>a</sup> ab donació pura, mera ett.<sup>a</sup> de pñt. tots, e sengles bens meus, mobles, e im mobles, drets, e accions mias, á mi pñtents are ó en lo venidor ett.<sup>a</sup> reservantme aquellas 60  $\frac{1}{2}$  moneda mallorquina, las q. ja em reservi, en la donació feu á Antt.<sup>o</sup> Perod fill meu qda. de num.<sup>o</sup> 21, en poder de Mosson Antt.<sup>o</sup> Oliver nottri. mon germa ett.<sup>a</sup> e aquellas 20  $\frac{1}{2}$  q. se havia reservadas p. la sua muller Miquela qda. ms. ab obligació q. vos dit Jaume fill meu siau tingut tenirme en vostra casa sa, é malalt, e alimentarme segons vostra possibilitat, ms. ab obligació de donarme quis-cun aña tant com viure p. mon despendre sobre lo